



# Inversiones pendientes de las petroleras privadas

## MONEDA EN EL AIRE

**Jeanette  
Leyva Reus**

✉ @LeyvaReus



**C**asi se cumplirá una década del anuncio de la llegada de empresas petroleras privadas a participar en el mercado mexicano con las llamadas “Rondas Petroleras”, que eran todo un suceso de atracción de nuevas inversiones y también procesos para la asignación de los campos petroleros.

Sin embargo, todo indica que, pese a las altas expectativas que se tenían, al final el avance por esa vía ha sido más lento de lo esperado, pues se estima que las petroleras privadas han invertido alrededor del 55 por ciento de lo que prometieron, y es un tema que se revisará con el nuevo equipo de **Pemex**, que encabeza **Víctor Rodríguez**.

La inversión ejercida por los Contratos para la Exploración y Extracción de Hidrocarburos (CEE) que fueron adjudicados en las Rondas Petroleras ascendió a 11 mil 410 millones de dólares entre 2015 y el primer semestre de 2024, esto es poco más del 50 por ciento de lo que prometieron que invertirían, según datos de la **Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH)** y la **Secretaría de Energía**, que lleva **Luz Elena González**.

Los proyectos petroleros cuentan con una inversión aprobada por 20 mil 690 millones de dólares entre 2015 y 2024, sin embargo, se han quedado cortos. Incluso, en el último año solo invirtieron mil 764 millones de dólares, un freno a los estima-

dos por donde se vea.

Y es que en el informe de la Sener se muestra que al cierre del primer semestre de 2024, se mantienen en operación 99 CEE adjudicados mediante licitaciones, aunque cinco contratos se han dado por terminados, finalizando así su participación en las actividades de exploración y extracción en territorio nacional.

De los CEE vigentes, 20 reportaron al mes de mayo de 2024 una producción promedio de 64.5 mil barriles diarios (mbd) de hidrocarburos líquidos y 83.9 millones de pies cúbicos diarios (mmpcd) de gas natural, sin considerar nitrógeno.

Con las inversiones ejercidas hasta el momento, se han logrado perforar 146 pozos, mientras que las Unidades de Trabajo acreditadas al mes de junio de 2024 ascienden al 77 por ciento del total comprometido con 4 millones 30 mil 641 en total.

Por lo que se espera, según cálculos de la CNH, que para 2048, las petroleras privadas hayan invertido un total de 37 mil 400 millones de dólares, pero hasta el primer semestre del 2024, sólo se ha ejercido el 31 por ciento de este monto, por lo que en estos años se tendría que dar un despegue. Se espera que en este sexenio se dé una reactivación, según las reuniones que ha tenido el nuevo equipo petrolero que verá cómo trabajar con la iniciativa privada nuevamente, sin que se pierda el control de Pemex.



Esto porque no hay que olvidar que durante el gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador, se detuvieron las Rondas Petroleras, por lo que los contratos vigentes son los que se otorgaron entre 2015 y 2018, y si bien por el momento no se tiene previsto que se reactiven, sí se busca que los contratos vigentes, que son 107 de los 112 que se otorgaron mediante las rondas de licitación, puedan retomar un nuevo aire, todo dependerá de la línea que se trazará en el nuevo gobierno de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, que todo indica será poner a Pemex en el mapa, pero sobre todo mejorar sus números.

### Revisar los paros de magistrados y jueces

Interesante por donde se vea, desde lo legal, el análisis que se realiza en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sobre los paros laborales que han encabezado los magistrados de circuito y jueces de distrito, que hicieron que muchos temas se fueran de manera temporal a la “congeladora” legal, dada la reforma judi-



Yasmin Esquivel

cial aprobada y en la que los trabajadores judiciales siguen manifestándose en contra.

El análisis del artículo 11 Fracción XVII de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación 1/2024, que fue promovido por la ministra **Yasmin Esquivel** para determinar los criterios que

rigen los alcances del régimen estatuario de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación (Jufed), que preside **Juana Fuentes**, para determinar si resulta o no vinculante su normatividad interna para que sus agremiados obligatoriamente se sumen a una suspensión de labores, aunque expresamente manifestaron su desacuerdo, con la posible lesión a su autonomía e independencia que les asisten por mandato constitucional, es un tema que el ministro **Jorge Mario Pardo Rebolledo** tendrá que determinar si esos paros de los trabajadores por la reforma judicial son inconstitucionales como plantea la ministra. Todo un tema de estudio.

### Mexicanos les gusta la IA

México es el país más optimista de Latinoamérica en el uso de la Inteligencia Artificial (IA) en la



Joan Frías

vida cotidiana, ya alcanzamos un 85 por ciento contra 76 por ciento de la región, según datos del Hackeando el paradigma de la IA en Latam 2024; lo interesante es que, de acuerdo con el estudio, la productividad, el aprendizaje y la salud, son los roles más activos en los que se aprovecha el potencial de la Inteligencia Artificial,

mientras que para la región 59 por ciento de los encuestados consideran a la IA como una herramienta que ayuda al ser humano y al 19 por ciento le gusta contar con lo nuevo en cuanto a dispositivos electrónicos o en tendencia, seis de cada 10 confían en compartir información personal con las marcas.

Los datos fueron levantados por **Truth Finder**, una nueva unidad de negocios de **McCann Worldgroup**, que forma parte de **Interpublic Group**, que se dedica a soluciones creativas de publicidad y *marketing* con ventas anuales por 10 mil 900 millones de dólares y ya está superando las expectativas con su concepto “**Consulgency**”, que combina la consultoría con la investigación de mercado, y cuya asesoría ha sido decisiva en la estrategia de empresas de todos los tamaños, unidad a cargo de Joan Frías, quienes anticipan seguirán con estos estudios para que las empresas perfilen sus futuros negocios. Información que sin duda les ayudará.

### Fortalecer el sector agroindustrial

En la primera semana de gobierno, todas las industrias tienen claro que es el momento de



Esperanza Ortega

presentar sus planes para ser escuchados para el presupuesto del siguiente año, pero más que nada para los planes que deben trabajarse más en beneficio del país, como es el caso del sector agroindustrial.

Ahí la **Canacindra**, que preside **Esperanza Ortega**, ha pedido que se fomente la producción y el superávit agropecuario de México; desde luego ya tienen listo el foro para tratar ampliamente el tema.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.